

# El Conveñcional

PERIÓDICO SIN RUMBO CONOCIDO

Que dirá cuantos son cinco

al que le tome por quinto.

REDACCION Y ADMINISTRACION

BAULÓ, 7 Y 9, BAJOS

HORAS DE DESPACHO

De 1 á 2 tarde y de 8 á 9 noche

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre ... ..	1'00 Ptas.
Número suelto ... ..	0'10 »
Idem atrasado ... ..	0'25 »

## El Tapete Verde

Aun exponiéndonos á sentar plaza de pesados ante nuestros lectores, dedicaremos todos absolutamente todos los sábados un artículo con el epígrafe que encabeza estas líneas.

En él daremos puntual y fiel cuenta de cuanto referente al juego suceda en Palma.

Los honrados padres de familia y las esposas amantísimas encontrarán en nuestra modesta publicación un mentor incorruptible que les señalará el sitio donde sus hijos ó esposos van á pasar las horas robadas al trabajo ó al estudio.

Hoy gracias á los desvelos de nuestra primera Autoridad civil, secundada por los Inspectores de Orden Público, el mal se halla casi totalmente extinguido y la tranquilidad y confianza renace en cuantos no podian sin protesta durísima contemplar impasibles lo que con general indignación venia sucediendo.

Al escribir estas líneas amarga duda se va apoderando de nuestro ánimo. Rumores vagos, entrevistas misteriosas, conferencias que no pasan desapercibidas, nos demuestran que algo malo se trama, como si los tahures que pudiéramos llamar de sangre ó aristócratas del monte, cansados de tantos meses de inacción pensaran en hacer funcionar su maravillosa máquina de hacer dinero.

Pero tenemos casi la completa seguridad de que por esta vez al menos, se llevarán chasco, porque ni los periódicos de gran circulación de esta capital, ni el caballeroso señor Guzman, ni los honrados é influentes prohombres de La

Peña, consentirán se lleve á cabo lo que sería e mayor y mas depresivo de los baldones para el partido fusionista.

Queda dada la voz de alarma y hasta el próximo sábado nos despedimos, en que tal vez algo nuevo podamos comunicar á nuestros amables lectores.

Martin NOCTURNO.

## Abusos en obras

Varios vecinos de la calle de los Olmos se han acercado á nuestra Redacción, manifestando vehementes deseos de que nombráramos dos peritos para que practicasen un detenido reconocimiento á la acequia en construcción que estorba el paso por la mentada calle.

Hablan los maliciosos de adulteración de materiales, venta ilícita de piedra machacada y otras muchas pilladas, que á ser verdad, la justicia deberá encargarse de los culpab es para llevarlos á presidio.

Esta semana nuestros peritos harán un detenido estudio de los materiales que se han empleado y siguen empleándose en la ya citada acequia; nos enteraremos de las condiciones en que fué hecha la contrata, y si el contratista ó el que fuere ha osado violar el pliego de condiciones, como casi siempre acontece en estos casos, haremos una enérgica campaña no cejando hasta que los ladrones del dinero del pueblo se hallen en poder de los Tribunales.

## La regeneración de España

Hoy que el tema de actualidad en todos los centros políticos y particulares es cuanto a la regeneración de España se refiere, creemos sería prudente y más que esto necesario é indispensable pasar revista á todos los hombres que desde 25 años há, intervinieron en la política, depurar su historia, pensar en la situación pecuniaria que se encontraban entonces y en la que se encuentran ahora, para que después de esto protestaran indignados hasta los más acérrimos defensores de la rutina.

A juzgar por los milagros que obraron hasta la fecha, si la regeneración de esta patria que se hunde hubiéramos de fiarla á los hombres que hasta aquí nos han gobernado, menguados estaríamos y menguada la nación española.

De los políticos activos, Silvela pide el poder para gobernar con los procedimientos conocidos. No tiene programa nuevo; para él no han cambiado los tiempos ni las circunstancias tampoco. Pide el poder, porque es costumbre que las oposiciones paguen sus deudas ó disfruten del presupuesto. Pide el poder, igual que Mac-Kinley pide las que fueron nuestras colonias, como rico botín de guerra; y lo mismo que decimos de Silvela podríamos decirlo de cuantos hasta hoy aspiraron á escalar las alturas gubernamentales.

Para esa vida nueva en que se siente arrastrado el país, urge que sea gente nueva la que se encargue de la gobernación del Estado.

Caducaron ya los antiguos partidos dejenerando en partidas y se impone de manera imprescindible que á esas partidas se oponga el país con toda su voluntad y su energía; es preciso bajo todos los puntos de vista que desaparezcan esas casas de socorro para pobres de levita, que otra cosa no son los partidos políticos que existen.

En un gobierno de gente nueva dejaría de ser lo que fué siempre ese poderoso escudo llamado Administración, al que se agarran como tabla salvadora cuando de asegurar alguna victoria se trata.

Millares de funcionarios forman esa máquina complicada, que en un gobierno de gente nueva serían los servidores de la nación cumplirían honrosamente sus deberes, serían inamovibles, instruidos y rectos, mientras que en los gobiernos de partido son servidores ciegos ó estómagos agradecidos, nombrados caprichosamente, sin pruebas ni de honradez ni de suficiencia.

Sin esa gente nueva en el poder, la regeneración de España es imposible y la enfermedad seguirá causando estragos en el organismo.

Juanito CATAPLUM.

## CUANDO PITOS FLAUTAS Y.....

Ahora que disfrutamos feliz periodo de calma en los juegos de naipes, resulta que casi todos los días en un tabernucho del barrio de la Calatrava y en otros del Molinar de Levante se está jugando descaradamente á la lotería con perjuicio de infinidad de obreros que dejan su poco dinero en las criminales manos de los dueños de los cafetuchos en donde se infrinje la Ley.

Y los Sres. Jefes de la Guardia municipal ¿qué hacen?, ¿no persiguen á los burladores de la Ley? O será que el señor Moyá, al que vemos en todas partes y lo ve y sabe casi todo, deja divertir á dichos cafeteros quitando el dinero á los pobres jornaleros que por expansión van á pasar el rato en la taberna? No lo creemos.

Rogamos encarecidamente á la Policía y Guardia municipal corrijan el mal que motiva estas líneas, seguros que se lo agradecerán familias enteras.

## ¡Con que á cobrar!

El Sirdar Kitchener, conquistador de Khartoum, ha ganado con su victoria los siguientes honores, preeminencias y gaita:

El título de barón Kitchener de Khartoum.

Un puesto en la Alta Cámara para él, su primogénito y sus descendientes, hasta que no los tenga ó hasta que el régimen parlamentario se haya hecho polvo en Inglaterra.

Un millón de francos.

Ocheuta mil francos, de sueldo como Sirdar.

El nombramiento de general turco, es decir, de *Mouchir*.

Sesenta mil francos de sueldo como general turco.

Muchas espadas, regalos, brillantes, palmas y tabacos.

¡Con qué envidia leerán esta porrada de honores y de dinero nuestros generales!

Si llega á tiempo, hubiera sido capaz de pedir eso y mucho más para nuestros grandes capitanes cualquier senador, emparentado con los es-

pañoles, por ser éstos forzosamente *primos* suyos y *Sirdar* magallánico, ó como si dijéramos Sirtomar.

¡Ochenta mil francos, 60.000 francos y 1 millón de francos!

Bastante es; pero hay quienes sin tomar Khar-toum toman eso y mucho más.

## ¿Nos convienen las Filipinas?

Así planteada la cuestión, el Fomento de Barcelona está en lo cierto; nos convienen las Filipinas.

Pero .., y va de cuento.

Un señor que caminaba apresuradamente á la estación con una pesada maleta en la mano halló á un mozo de cuerda.

Y el mozo, que estaba dando traspies, ébrio como una cuba, repuso.

—¡Buen jornal es!... Pero no me lo puedo ganar.

Así está la cuestión. Buen bocado son las islas Filipinas.

Pero ¿las podremos conservar? ¿Nos las dejarán los yankis? ¿Podremos reconquistar nuestra soberanía en el Archipiélago? ¿No excederá la empresa á nuestras fuerzas agotadas?

## UN SARGENTO LOCO

Llega un sargento repatriado á Santander, se encamina lo primero á la iglesia, y enarbolando un garrote, comienza á repartir estacazos á los fieles, al par que les decía:

«—¡Vagos, fuera de aquí; á trabajar!

Quizá en la inteligencia confusa de ese español flotaban escenas que viera antes partir de España para Cuba.

Quizá veía, allá en su fantasía, á la madre que arrodillada ante el altar, pedia á las imágenes por la vida de su hijo, y después ese hijo había muerto en Cuba.

Y luego otra madre haciendo la misma petición, y el hijo había muerto.

Y otra madre que rogaba lo mismo, y el hijo había muerto.

Y otra madre, y otras ciento, y otras mil, y otras diez mil, y otras cien mil que hacían análogos ruegos, y sus hijos habían muerto.

Recordaría también las misas de campaña, y las novenas, y las procesiones con los cuerpos

sagrados de los santos, para impetrar del cielo la vida de tanto soldado español, y, sin embargo, éstos habían muerto.

Quizá flotarán también en su fantasía las promesas de auxilios divinos hechas por los clérigos, los sermones prometiendo la ayuda de Dios, las pastorales hablando de la seguridad de la victoria, y, sin embargo, volvía el ejército en espantosa derrota.

¿Tiene de extraño que todas estas memorias le hayan vuelto loco?

¿O es, por ventura, el más cuerdo de los soldados que regresan de Cuba?

A la par que los católicos, eran los yankis el objeto de la ociosidad del infeliz soldado, que, blandiendo su garrote en la estación, gritaba: ¡Mueran los yankis! Pero entonces no hería á nadie.

La Iglesia y los yankis; hé ahí los causantes de la perdición de España y de la derrota del ejército para ese infortunado sargento que regresa de Cuba.

## Ahorcado

Quizás á estas horas hayan retorcido el pescuezo en París á un condenado á muerte.

De esta corte salieron ya, en Comisión, los hermanos de la Paz... y Caridad señores Montero Ríos, Villaurrutia, Abarzuza y Cerero.

Este último se encargará de los cirios.

El hijo del Sr. Montero le servirá de ayudante en la ejecución.

No se reparten esquelas.

Se reparten francos.

## LOS POLLOS DEL GOBIERNO

Allá en tiempos de la monarquía absoluta francesa hubo cierto famoso alcalde de monterilla que publicó una circular dirigida á los gendarmes, logrando con ella popularidad inmensa en Francia toda. Desde Marsella á Calais se incendió el país francés en risa como reguero de pólvora.

La comunicación decía así:

«Os exijo que cumpláis vuestro deber. Tened cuidado en respetar la propiedad de los amigos del orden y del Gobierno. Se me han quejado varios de que les roban gallinas y pollos de su corral. Fijaos, pues, en las gallinas y pollos de los amigos del orden y del Gobierno y tened cuidado de ellos. No confundirlos con los pollos y gallinas de los enemigos del orden y del Gobierno.»

Este buen alcalde, sin saberlo, escribía en cuatro palabras el inmortal libro del caciquismo. No se tome á broma. Los Gobiernos españoles dividen también las aves de corral en amigas y enemigas de la situación.

Tan verdad es ésto, que de ser á no ser amigo del Gobierno va la muerte o la vida.

Para los amigos el ferrocarril que pase junto á las tapias de casa y se pare como manso borriquito á la puerta. Y los estancos, prebendas, destinos, licencias de caza, acompañamiento de guardas y policía, ocultación de riqueza y abuso.

Para los enemigos persecución, contribuciones, procesos, recargos, etc.

El Sr. Capdepón debe tener en el alcalde francés un precursor.

## El general cristiano

Era una tarde de primavera. Madrid, el Madrid crédulo y burgués habíase vestido de fiesta. Colgaduras, ramajes, músicas, etc., etc. Por la estación del Mediodía llegó un general. En la carrera había multitud de coches. Y en ellos muchos sacerdotes, recuerdo de otras recepciones y de otros días que gritaban agitando los pañuelos.

—¡Viva, viva el general cristiano!

## La marcha

La *Marcha de Cádiz* está desacreditada. Se piden hoy otras marchas.

## EL LUNAR

Dejó un arcángel las celestes salas para verte nacer, y enamorado te tocó junto al lábio sonrosado con la lijera punta de sus alas.

Para aumentar tus naturales galas queda el lugar en que tocó manchado, y tantas gracias á tu rostro ha dado que al mismo autor de ese lunar te igualas.

Yo que te adoro, y que por dicha mía amante soy de una mujer tan bella, contemplándote á solas me embeleso; y, para nada ambicionar, querría donde el arcángel te dejó esa huella dejarte el alma entre la miel de un beso.

J. C. ZENEA.

## Calendario Político

*Santo de hoy.*—San Dame pan y Dime tonto.

*Santo de mañana.*—La Santa Derollación virgen y mártir.

*Visperas,* de muchas cosas.

*Letanía,* para que la Divina Providencia nos proporcione media docena de ministros, que no se parezcan en nada á los que hasta ahora hemos conocido.

*Novenario,* al perrillo de San Roque, para que nos libre de la peste, que venimos padeciendo.

*Anima.*—Se le saca á cualquier prójimo que pretenda meterse en camisa de once varas.

*Tiempo probable.*—Bochornoso en demasia.

## Teatrerías

La Empresa del teatro Circo se halla de enhorabuena como lo está el público palmesano.

Los estrenos se suceden sin interrupción y esas chispeantes zarzuelas de música retozona atrae todas las noches á la *barraca* de la calle del Conquistador un público escogido que se deleita ante la gracia encantadora de la Alcácer y el genio artístico del Sr. Castillo.

El género chico va triunfando en toda la línea. Bueno ó malo, verde ó azul, agrada y deleita máxime cuando de su interpretación se encargan artistas de mérito y valía.

Plácemes mil á la joven Empresa, á cuyas iniciativas va correspondiendo el público de manera que el negocio puede y darse por asegurado.

## A los compradores

Participamos á todos aquellos señores que deseen adquirir ejemplares de *El Convencional*, se sirvan pasar por la librería de D. Bartolomé Rotger, Palacio, 4; única casa en donde se encontrarán ejemplares para la venta de nuestro periódico.

En dicha librería se admiten suscripciones y demás encargos para nuestra publicación.

## Teatro-Circo Balear

COMPANÍA DE ZARZUELA

Dos grandes funciones para hoy Domingo 16.

TARDE Y NOCHE

Entrada general 2 reales.

Imp. de Rubí Sabater y Monserrat